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首里城復興「おでかけ」講座

沖縄県では、首里城に象徴される琉球の歴史・文化を次世代へ継承するため、児童・生徒が復興を通して
学ぶことのできる機会として、令和6年度出前講座（首里城復興「おでかけ講座」）を実施しました。

小中高はチラシを教育員会より配布し募集をかけ、先着順かつ講師とのスケジュールが合う学校にて実施。
また、商業施設等でも4回実施しました。

日程 時間 実施校・実施施設

2024/12/18（水） 11:15～13:05 沖縄県立 陽明高等高校（3年生 地理歴史クラス 104名）

2025/1/15（水） 13:40～15:30 宜野座村立 宜野座小学校（6年生 24名）

2025/1/21（火） 14:00～16:00 糸満市立 兼城中学校（1年生 3クラス 100名）

2025/2/19（水） 10:05～11:40 沖縄県立 小禄高等高校（2年生 芸術教養コース 美術専攻20名）

2025/2/21（金） 13:40～15:30 豊見城市立 豊崎中学校（2年生 4クラス 106名）

2025/2/25（火） 13:50～15:50 国頭村立 辺士名小学校（6年生 13名）

＜講師＞

琉球歴史研究家 内閣部地域活性化伝道師
上里 隆史 氏

昭和51年生まれ。早稲田大学大学院文学研究科修士課程修了。琉球・沖縄
史気鋭の研究者としてＮＨＫ「テンペスト」の時代考証や、新聞・テレビでも活躍。

株式会社 社寺建 代表取締役 会長

山本 信幸 氏

昭和33年福井県出身。これまで半世紀近く、伝統建築の世界に携わってきた。
平成の首里城復元・令和の復元にも携わっている。

実施目的
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首里城復興「おでかけ」講座

「おでかけ講座」では、上里氏が首里城の歴史と平成・令和の復元について詳しく解説を行い、山本氏は宮大
工の仕事や首里城復興に携わる思い、子ども達に学んでほしいことを伝えました。
講師陣が、首里城に象徴される歴史・文化の継承や、首里城の復興状況をわかりやすく伝えることにより、生
徒へ首里城への思い（誇りや愛着）と復興への理解を深めてもらう機会といたしました。

実施の様子

■沖縄県立 陽明高等学校

陽明高等高校
（3年生 地理歴史クラス）
・2024年12月18日（水）
・11時15分～13時05分
・かんな削り参加数：104名
・スマホスタンド参加数：60名

■宜野座村立 宜野座小学校

宜野座小学校（6年生）
・2025年1月15日（水）
・13時40分～15時30分
・かんな削り参加数：24名
・スマホスタンド参加数：24名

■糸満市立 兼城中学校

兼城中学校
（1年生 3クラス）
・2025年1月21日（火）
・14時～16時
・かんな削り参加数：100名
・スマホスタンド参加数：100名

■沖縄県立 小禄高等学校

小禄高等学校
（2年生 芸術教養コース）
・2025年2月19日（水）
・10時05分～11時40分
・かんな削り参加数：20名
・スマホスタンド参加数：20名

■豊見城市立 豊崎中学校

豊崎中学校
（2年生 4クラス）
・2025年2月21日（金）
・13時40分～15時30分
・かんな削り参加数：106名
・スマホスタンド参加数：111名

■国頭村立 辺士名小学校

辺士名小学校
（6年生）
・2025年2月25日（火）
・13時50分～15時50分
・かんな削り参加数：13名
・スマホスタンド参加数：14名



3

ものづくりワークショップ（かんな削り体験・スマホスタンド色付け体験）

「おでかけ講座」の受講記念として、講座後は「宮大工体験」と「スマホスタンド色付け体験」の2つのワークショッ
プを実施しました。「宮大工体験」では、首里城復興に携わる宮大工から直接指導を受けて「かんな削り」を体
験し、「スマホスタンド色付け体験」では、正殿に使用された木材の端材で作ったスマホスタンドに、ポスターカラ
ーで色付けをしてもらいました。受講後に木材に触れる体験を通して、復興への学びをより深くし、2026年の
正殿等完成への期待を高めてもらう機会としました。

実施の様子

■沖縄県立 陽明高等学校

陽明高等高校
（3年生 地理歴史クラス）
・2024年12月18日（水）
・11時15分～13時05分
・講座参加数：104名

■宜野座村立 宜野座小学校

宜野座小学校（6年生）
・2025年1月15日（水）
・13時40分～15時30分
・講座参加数：24名

■糸満市立 兼城中学校

兼城中学校
（1年生 3クラス）
・2025年1月21日（火）
・14時～16時
・講座参加数：100名

■沖縄県立 小禄高等学校

小禄高等学校
（2年生 芸術教養コース）
・2025年2月19日（水）
・10時05分～11時40分
・講座参加数：20名

■豊見城市立 豊崎中学校

豊崎中学校
（2年生 4クラス）
・2025年2月21日（金）
・13時40分～15時30分
・講座参加数：106名

■国頭村立 辺士名小学校

辺士名小学校
（6年生）
・2025年2月25日（火）
・13時50分～15時50分
・講座参加数：13名
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（表紙・裏表紙）

（P1-P2）

●首里城復興おでかけ講座 教材：B5サイズ（全20ページ）
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●首里城復興おでかけ講座 教材：B5サイズ（全20ページ）

（P3-P4）

（P5-P6）
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●首里城復興おでかけ講座 教材：B5サイズ（全20ページ）

（P7‐P8）

（P9-P10）



7

●首里城復興おでかけ講座 教材：B5サイズ（全20ページ）

（P11‐P12）

（P13-P14）
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●首里城復興おでかけ講座 教材：B5サイズ（全20ページ）

（P15‐P16）

（P17-P18）
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■端材で制作した スマホスタンド

※教材はこちらからダウンロード可能です。

■教材ダウンロード用QRコード

令和の首里城復興大作戦（小学生向け）

令和の首里城復興大作戦(中高生向け)

■「おでかけ講座」等で使用するPR動画

https://youtu.be/eq8wjIJkJbw

https://youtu.be/UXLbDCQ_Sr0

■「おでかけ講座」募集チラシ

（表面） （裏面）

https://youtu.be/eq8wjIJkJbw
https://youtu.be/UXLbDCQ_Sr0
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おでかけ講座 【先生用アンケート】意見・感想の一部抜粋

〇貴重な経験になると考えているので、次年度このような講座があった際はより積極的に活用したい。また

大人向け（教師・保護者）の講座等も開催したらどうかなと思う。

〇これまでの首里城の歴史や、職人さんたちの思いを知る良い機会となった。沖縄の文化を誇りに思う。

〇生徒が自分の郷土、アイデンティティーについて再発見できる良い機会となりました。

〇新聞やニュース等の報道で聞くより、とても分かりやすい講座でした。興味関心の高い生徒達がとても喜ん

でいた。

〇丁寧な説明有難うございました。先生方にとっても新しい発見や感動がいっぱいだったと思います。

〇このような機会をもっと多く企画してほしい。

おでかけ講座 【生徒用アンケート】意見・感想の一部抜粋

〇令和と平成では復興することがちがうことを知れたし、一回もいけてないので今の首里城、完成した首里城を

見ようと思いました。

〇首里城が学校として使われていたことを知れた。もっと知りたいと思った。

〇14世紀～今までの首里城の見た目が面白かった。

〇首里城の特徴を初めて知った。2026年に復元した首里城に行くのが楽しみ。寄付金が60億円も集まってい

ることにビックリした！

〇首里城の復興は、ただなくなったから元に戻すだけだと最初は思っていたが、今日の話を聞いて、県民や他の

色々な仕事に人たちなどの思いやこだわりが強く込められているとわかり、その過程を今間近で見れていることがと

ても嬉しく思え、見れなくなる前にもっと今日の話を踏まえて見学に行きたいと思った。

〇小学生の時、修学旅行ではじめての首里城に行く予定だったが、前日に燃えてしまった事を思い出した。昔の

首里城には行ったことがないが、次の首里城は絶対に見に行く！色んな話をきいて、友達と見に行った時におし

えてあげたいと思った。

「おでかけ講座」参加校（先生・生徒）によるアンケート

生徒へのアンケート
Q「おでかけ講座」の内容はどうでしたか？

先生へのアンケート
Q「おでかけ講座」により首里城復興について生徒の理解が
深まったと思いますか？

「とても理解が深まった」（64.5%)「ある程度理
解が深まった」（25.8％）を合わせて90.3％が
理解が深まったとみている。

「とてもわかりやすかった」（57.8％）
「わかりやすかった」（34.0％）を合わせて
91.8％が分かりやすかったと回答した。
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ワークショップ【先生用アンケート】意見・感想の一部抜粋

〇今回のように触れる、作る体験を通じて生徒の興味・関心は広がっていくと思います！本物（職人さん・木材・

道具）を感じられる素晴らしい取り組みだと感じました。ありがとうございました。

〇実際にかんな削り体験ができたことは、子ども達の興味関心も高まりとても良かったと思う。何より職人さんの技術

を目の前で見ることができたことに感動している。学校現場として今後も首里城復興への協力ができればと考えてい

る。多忙の中、このような貴重な機会をつくっていただき心より感謝申し上げたい。

〇宮大工を知らない子が多い中、本日の体験は有意義でした。キャリア教育へつながりました。

ワークショップ【生徒用アンケート】意見・感想の一部抜粋

〇宮大工体験はとても楽しく、スマホスタンドづくりは夢中になれた。首里城のことも勉強になったのでとても良い

体験になったと思います。

〇はじめてかんな削りをしたり、日本の建築技術を学ぶことができた。首里城についても詳しく知ることができたの

で、友達や家族にも教えてあげたい。

〇かんな削り体験を通して、首里城に使われている建築構造の部分について知ることができたし、スマホスタンド

制作では、首里城に使われている材料が使われていて色塗りをするのが楽しかった。

〇このような夢や将来への希望が出るようなことはどんどんやりたい。宮大工のすごさと紡がれてきた技術の美しさ

などが感じられて感動した。

ものづくりワークショップ（かんな削り体験・首里城スマホスタンド色付け体験）
参加校（先生・生徒）によるアンケート

生徒へのアンケート
Q宮大工かんな削り体験はどうでしたか？

生徒へのアンケート
Qスマホスタンド制作はどうでしたか？

「とても楽しかった」（63.0％)、「楽しかった」（17.0％)を合わせて
80.0％となる。無回答を除いた数値では楽しかったは96.1％となる。

「とても楽しかった」（68.9％)、「楽しかった」（13.2％)を
合わせて82.1％が楽しかったとした。無回答を除いた数値
では、楽しかったは97.2％となる。

先生へのアンケート
Q宮大工かんな削り体験は児童・生徒の首里城復興
への興味・関心をひく上で有益でしたか？

先生へのアンケート
Qスマホスタンド制作は児童・生徒の首里城復興への興味・関
心をひく上で有益でしたか？

「とても有益だった」 が64.5％で、 「有益だった」
（25.8％）、 「やや有益だった」（3.2％）を合わせると、
有益だったとするのは93.5％となり、同じく評価が高い。

「とても有益だった」 が90.3％で 「有益だった」（3.2％）を合わ
せると、有益だったとするのは93.5％となり、極めて評価が高い。
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